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各单位开展震后隐患排查

今年以来，为促进路产保护与路政执
法和养护生产工作高度融合，南郑公路段
坚持以“流程优化、模式创新，全面闭环，协
调联动”为原则，不断尝试探索新时代公路
路产保护工作新思路、新模式，努力实现多
端联动、全时管控、路畅人和目标。

合署办公打基础。为充分适应路产保
护改革工作实际，公路段及时对公路路产
保护大厅进行改造升级，更新路产保护、路
政执法职责制度和上墙图表，设立服务窗
口和办公区域，将路政执法中队和段路产
保护工作人员均集中在路产保护大厅进行
合署办公，建立合署办公工作制度，对联合
巡查时间、次数、形式等逐一进行规范，从
而开启联合巡查、联合宣传、联合处置模
式，切实做到资源共享、信息互通、人员互
动、优势互补。为牢固树立“一盘棋”的工
作理念，加强政治理论和业务知识学习培
训，使大家熟练掌握路产保护和路政法律
法规，定期组织开展队列合练、业务交流、
文体竞赛等活动，进一步培养路产保护与
执法中队人员配合默契度，增强团队精神
和协作意识，为高质量开展路产保护工作
奠定坚实的基础。

联勤联动见成效。针对不同时期、不
同季节路产保护工作特点，公路段建立了
日常路产保护、路域环境治理和恶劣天气
应对三套联勤联动机制，努力提升路产保
护工作质量。在日常巡查和管理过程中，
坚持与路政执法中队联勤联动，及时制止
涉路违法行为，纠正不文明现象，协同处理
路损事案，填写联合巡查记录和处理台帐，
确保联合巡查不走过场；不定期联动路政
执法、公安、住建、环保等部门和沿线村
镇开展路域环境治理工作，上门入户宣
传，集中力量清理非公路标志、横幅广告
和堆积物，清除路产内农作物、公路沿线
枯树和遮挡行车视线树木，制止打场晒
粮、抛洒污染现象，规范治理垃圾箱摆
放、收集和垃圾清运，努力改善路域环
境；在遭遇恶劣天气和突发事件时，根据段
制定的《应对恶劣天气处置联勤联动管理
办法》，及时与交警、路政、气象等部门和沿
线乡镇形成合力，互通信息，相互协作，积
极应对，确保恶劣天气和突发事件能够得
到及时有效的处置。

段班互动堵死角。为促进路产保护与
养护生产工作的高度融合，公路段积极探

索，勇于创新，采取“互动式”管理模式将辖
养244国道的路产保护工作分段划分给道
工和路产保护人员，明确各自职责，要求道
工遇责任路段涉路事案必须第一时间报告
对应的路产保护人员，路产保护人员接到
报告后，协同路政执法中队赶赴现场调查
了解、处理办结，并将结果及时反馈至责任
路段道工，形成工作中的闭环。在月考核
中设置相应的扣分项，并将结果与年度创
优评先挂钩，避免出现道工遇涉路事案视
而不见、路产保护巡查盲点和介入路产保
护工作不及时等现象，有效保证了路产保
护工作的高频高效。

助企纾困解民忧。公路段不断探索路
产保护工作的服务转型，秉持高质量养护
硬支撑、营商环境强突破、干部作风细实
严理念，主动寻求营商环境优化加速度，
结合“进万家门、知万家情、解万家难”活
动，策划开展了“助企纾困优化营商环境”
行动，协助解决了中国石油汉中南郑销售
分公司周边环境卫生整治、进出口绿化带
规范设置等问题，得到了企业认可，获赠

“助企纾困解难，护航营商环境”锦旗一
面。当了解到红庙镇政府为民修路的困

难之处，及时为修路搭接国道相关事宜提
供保障和服务，促使这项民心工程快速竣
工，彻底解决了村民出行难问题，极大改
善了村民出行条件，也收到了来自村委送
来的“当好交通先行官，铸就乡村振兴路”
锦旗一面。

路地共治开新局。在路产保护工作过
程中，公路段积极主动向各级政府和相关
部门请示汇报，紧紧依靠各级地方政府，广
泛宣传路产保护工作对公路畅通和促进当
地经济发展的重要意义，发动全社会的关
注和参与其中。及时与公路沿线村镇签订
《路域环境共管共治联动协议》，进一步明
晰路地主体责任义务，明确乱建、违建联合
查处相关事宜，制定境内垃圾清运和防抛
洒措施，纠正损坏公路路产及侵害路产路
权行为，并利用月考核时机与村镇总结共
管共治工作成效，分析研判下一步工作任
务。同时，为加大全员护路意识，积极动
员公路沿线村镇社区负责人、个体老板和
群众签订路产保护信息员协议，让其成为
兼职护路员，确保随时、随地掌握路况信
息，逐步形成了多层次、全方位的社会管理
网络。 文 / 张福涛 罗凤英

五里牌检测站
组织年度治超执法评议活动

陕交讯 12月22日，五里牌超限运输检测站组
织召开本年度治超执法及行风评议座谈会，为进一步
提升执法水平和服务意识明确了方向。

该站组织职工认真学习交通运输部“五个规范”
“八项制度”以及《纪律处分条例》等内容；明确公开评
议内容，将评议的事项及内容在站区执法大厅公示，
设立来访来信信箱，接受社会各界及司乘人员对执法
人员的执法行为、执法形象、服务水平、廉洁自律等进
行监督和评议；召开专题座谈，邀请站政风行风社会
监督员、驻地社区代表、司乘人员及辖区主要运输
企业代表等参与座谈，对治超政策和治超工作要求
进行说明，并就强化治超执法管理、服务地方社会建
设、保护路桥完好和公路安全畅通等问题征询意见和
建议。 (陈贵生 胡 峰)

靖富分公司
落实冬春季火灾防控工作

陕交讯 连日来，为做好冬春季高速公路火灾防
控工作，靖富分公司结合重大风险隐患专项排查整治
2023行动、消防安全重大风险隐患专项排查整治
2023行动，扎实做好冬春季火灾防控工作。

该分公司各单位在前期排查整治的基础上，在岁
末年初这一关键时间节点，深入细致地对驻地，收费
站，租赁场所，隧道消防、供配电系统、通风系统，绿
化带、桥下空间等重点部位进行消防安全排查。
同时结合甘肃积石山地震情况对沿线道路和设施
开展系统性检查，对排查出的问题建立隐患和问题
台账，限定整改时间，明确整改责任人，确保隐患和问
题可控。 （惠晓龙）

靶向施策出实招 奋楫争先探新路
—— 南郑公路段积极探索路产保护工作新思路

编者按：12 月 18 日 23 时 59 分，甘肃临夏回族
自治州积石山县发生6.2级地震，陕西境内多地震
感强烈。地震发生后，全省交通运输行业各单位紧
急部署、迅速行动，全面开展震后安全隐患大排查
工作。

咸铜分公司

陕交讯 咸铜分公司紧急部署、迅速行动，对
辖区道路、桥梁、山体防护等开展拉网式震后构造
物隐患排查。

该分公司各管理所组成“养护+安全”联合排查
队伍，实行所班子包全线、股长包片区、巡查人员包
具体桥梁的巡查模式，以道路主干线震后检查为中
心，沿线桥涵结构物和隧道为重点，通过“无人机+
徒步”方式逐一开展路面、路基、桥梁、涵洞、沿线
设施等主要构造物及沿线附属设施的震后病害
隐患排查。对所辖路段重点构造物 6座钢构桥
和12座跨径超过100米的大桥由上而下进行全
面立体排查。各收费站对职工宿办楼、高杆灯、车
道机电设备等关键部位开展震后隐患排查，联合
电子公司人员对收费车道机电设备、发电机房等
重点区域设施设备进行巡检，结合实际做好隐患治
理工作。 （乔欢 屈朋朋 李帅）

西长分公司

陕交讯 西长分公司迅速响应，第一时间启动
应急预案，所属机场管理所、礼泉管理所、彬州管理
所组织人员围绕震后道路安全、机电设备运行状况
和站区安全等开展隐患排查。

该分公司排查人员对辖区路段桥梁、隧道等构
造物及高边坡路段进行全面排查，做到隐患早发现
早处置。深入开展机电设备排查，彻底排查地震对
收费站区、机房、电源室等重点部位以及道路沿线
摄像机、情报板、门架等的影响，及时消除安全隐
患。开展站区安全排查，对收费站区围墙、宿办
楼、联合站房、站区排水系统等基础设施进行全
面排查。与此同时，积极通过微信群、班前训练等
方式，向广大职工再普及再宣传地震逃生相关知
识，进行安全教育，提高职工的安全意识和应急处
置能力。 （王 琳）

彬州管理段

陕交讯 彬州管理段按照咸阳市公路局安排，
以“震”为令，迅速组织人员兵分两路开展公路安全
隐患排查工作。

此次隐患排查主要围绕312国道、342国道沿
线1座隧道、37座桥梁、22个通道、生产办公用房、
公路路基路面、路肩边坡、高挡墙及公路沿线交安
设施等展开认真细查，逐一排查桥面是否开裂破
损、桥梁是否变形移位、桥墩是否损坏移位、桥梁伸
缩缝、梁体、墩柱盖梁是否出现新病害等。经排查，
该段管养路段路基路面、桥隧涵、安全防护设施等
均未发生因震波导致的破坏现象；沿线高边坡、临
水临崖路段、高挡墙等未发现裂缝、坍塌；太峪隧
道、城关道班、段机关生产办公用房3处，未发现房
屋损坏。 （王争光）

12月20日17时50分，延定分公司所辖
S16延吴高速上行K32+630处一辆货车发生
自燃事故，现场火势凶猛，烟雾弥漫。接到警
情后，安塞西管理所立即调度养护、路产巡查
人员赶赴现场，监控室即刻通知属地消防、高
速交警、应急管理局等相关部门。各单位紧
急出动，密切配合，全面展开灭火救援工作。

18时20分，由于火势较大不具备通行条
件，路产巡查人员协助高速交警对现场进行
临时交通管制，确保滞留车辆及人员安全，预
防次生事故发生。监控室通过路况微信群实
时提供现场信息，及时发布事故提示信息。

18时30分，消防救援人员到达事故现场
后发现车辆已被滚滚浓烟吞没，消防救援人
员立即做好现场警戒，用两支水枪对车辆进
行围堵。经过20分钟奋力扑救，车辆明火被
扑灭。因夜间气温骤降，为防止路面结冰影
响行车安全，养护部门对现场
进行清理并抛洒融雪剂。19
时50分，事故现场清理完毕，
道路恢复畅通。

文 / 王荣荣 贺怡悦

渭南公路局开展
涉路施工许可项目排查整治

陕交讯 日前，渭南市公路局为期两个月的涉路
施工许可项目安全隐患排查整治行动全面结束。

活动中，该局坚持“先摸底、建台帐、再整治、常检
查、保安全”原则，将排查工作纳入日常路养现场巡
查+打卡范畴，加大日常巡检力度，并积极联系沿线交
警、交通综合执法等相关单位，开展路养、路警及交通
综合执法专项联合排查，对辖区路段已许可的涉路施
工项目逐个进行详细摸排，按照一事一卷，建立安全
隐患问题台账。对发现的安全隐患，能立查立改的要
求当场整改；对不能立即整改的隐患，向申请人发告
知函，明确整改时限，实行验收销号闭环管理，确保辖
养公路安全畅通。 （刘新辉 刘晓瑜）

西略分公司成立以“养护+安全路产”
为主要力量的专项排查小组，对所辖路段

桥梁、隧道、涵洞设施、高边坡路段等重点
部位开展全面排查，详细检查边坡、路面

完整性、桥梁结构、隧道洞口洞身及沿线
交安设施完好情况。文 / 图 赵柯峰
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巍巍秦岭，逶迤南去，山重水复，曲径
通幽，在豁然开朗之处，白河县伫立于汉
江之畔。在白河县下卡子码头上驻足，汉
江宛如一块翠玉，静卧在两岸青山之间。

12月 21日 9时 ，“鄂郧西货0008”
鸣笛起航，驶离白河县下卡子货运码头，
这艘满载着白河企业生产的石材、毛绒玩
具等货物的船舶驶向湖北丹江口陈家坝
码头，扬帆向东，通江达海。这是具有历
史性意义的一刻，标志着安康汉江白河至
丹江口“黄金水道”正式复航，迎来新生。

汉江航运的兴衰

汉江航运历史有3000多年,千百年来
不仅是陕南的主要交通脉络,而且是沟通
陕、鄂、豫的水运通道。鼎盛时期是在清
中叶以后，秦巴山区得天独厚的自然条件
和丰富的自然资源得以开发，带来空前繁
荣昌盛的农耕文明，小手工业也兴旺发达起
来，自种自吃自给自足的自然经济必然受到
冲击，大量的农副产品和手工业产品需要进
行商品交换，汉水航运自然而然地担当历史
重任。不但本地出产的桐油、生漆、蜂蜜、核
桃、药材等大量土产山货由汉江水运输出，
而且甘肃产的皮毛、盐巴、秦艽、冬花等商
品也从陆路运抵汉中，通过汉江水运到湖
北销售，回船由武汉运来布匹、棉纱、食
糖、瓷器和日用百货。那时的江面上常年
是千舟竞发，百舸争流，异常繁华。

但是“流水落花春去也”。由于公路
铁路交通发展较快，且较船运方便，汉江
长途水运逐渐衰灭。1989年以后，伴随着
汉江梯级电站陆续建成，由于过船设施配
套滞后，汉江航道中断至今已有30余年，
多年来水路交通只能是区域短途运输，昔
日江面“千帆秋水下襄樊”的繁忙景象不
复存在。

今年 58 岁的马家华是此次复航活
动的护航船船长，也是一名有着 30 多
年驾龄的老船长。他驾驶着船只风里
来、雨里去，对这条“黄金水道”的兴衰
颇有感触，“上世纪八十年代，我在白河
县木船社工作，江上大小船只络绎不绝。
那时跑趟湖北武汉得一个多月。但从上
世纪九十年代初起，航运越发衰落，江上
船只屈指可数。货运没落之后，我也去跑
了将近20年的客船。”此次执行护航任
务，看着眼前满载集装箱的货船，马家华
欣慰地笑了，“汉江复航，是我们多年的期
盼，这些年我一直关注复航工程建设，今
天能够亲历并参与到这一历史时刻，我很
激动，也很自豪。”

“黄金水道”焕发新动能

汉江白河至丹江口复航是安康实现
江海联运、推动运输结构调整的重要抓
手，也是沿江百姓的心之所盼。

随着党中央“一带一路”倡议的提出

和“交通强国”战略的实施，汉江航道建设
和航运发展受到高度重视。汉江航道被
列入《国家综合立体交通网规划纲要》“四
横四纵两网”高等级航道；省交通运输厅
向交通运输部申报将汉江安康以下航道
升级规划为三级航道，加紧推进蜀河、旬
阳水电站500吨级过船设施建设。安康市
委作出《全面对标落实“四个着力”重要要
求，加快建设汉江生态经济带重要节点城
市的决定》，着力打造汉江至长江安全畅
通、绿色经济、高效便捷的“黄金水道”。

安康市政府编制印发了《安康市汉江
航运发展规划（2023-2035）》，为汉江全
面复航制定“路线图”；并积极与大唐陕西
发电公司、中铁建发展集团合作，谋划“公
铁水”联运项目，建立三方联席会议机制，
定期研究项目推进工作，通过各级联动、
多方协作，汉江白河至丹江口段复航工作
不断取得新进展。今年8月4日，安康市
联合长江委汉江水文局实地考察白河至
丹江口航线，使用水文测量船进行试航；
11月27日，安康汉江复航货运船舶实质
性试航圆满成功。期间，省市县交通运
输、商务等部门和有关企业还会同十堰
市、襄阳市多次深入实地考察调研货源货
船组织、航道港口建设等方面情况，开展
了大量细致的工作，为正式复航奠定了坚
实基础。

“下一步，我们将以此次汉江白河至
丹江口段复航首航为新的起点，主动加强
对接沟通，协调联动，共同发力，及时破解
汉江航运工作中的存在的堵点、难点，推
进汉江安康段全线复航，推动汉江航运事
业实现高质量发展。”安康市交通运输局
局长尹正涛表示。

一湾活水激发“黄金效益”

一寸水深一寸金。相比公路、铁路等
其他运输方式，水运具有运能大、成本低、
占地少、污染小等优势。据测算，水运的
成本是航空运输的1/20、公路运输的1/5、
铁路运输的1/2。而且，水运可以大批量、
少批次运送货物，消耗能源更少，远优于
航空、公路、铁路等物流方式。

白河县海川水路运输有限公司总经

理卜兆刚算了一笔账：“我们原来运输砂
石吨公里运费需要2-3元。往后产能全
部释放后，公司一年有40余万吨的货物能
通达全国各地港口甚至‘海丝’沿线国家，
运输砂石吨公里运费只需要几分钱，不仅
运输成本大大降低，客户辐射的范围也更
广了。”对于汉江白河至丹江口复航后企
业未来的发展，他充满期待：“作为白河县
最大的石材生产运输企业，我们公司已经
取得了国内水路运输经营许可证、船舶营
运证，公司投资采购了5套货船，用于运载
砂石等建筑原材料，在低碳环保和经济效
益方面具有明显的优势。接下来，公司将
增加船舶数量，形成规模化、常态化的运
输船队，提升服务能力。不少企业看中了
水运的需求和潜力，都计划加入汉江航运
事业。”

但目前，航道通航等级低、船舶吨位
偏小能力弱、港口设施落后等因素是打造
汉江“黄金水道”的主要瓶颈。如何发挥
汉江“黄金水道”作用，恢复汉江千吨级船
舶直达长江的历史，让汉江高效、经济、便
捷的水运通道与长江联动，一直是安康交
通人的梦想。目前，安康市现有港口、码
头、停靠点98处、渡口83处，港航企业25
家；拥有各类船艇1984艘1.8万客位、2.1
万载重吨；近10年，年均客货运量分别为
283万人次、160万吨，安康船舶拥有量和
水路客货运量均占全省85%以上。下一
步，安康市将依托公铁水联运项目工作专
班持续协调相关各方，将旬阳、蜀河枢纽
过船设施改造为500吨级船闸（预留1000
吨）并加快建设，以满足“铁水联运”项目
货物运输需求和三级航道发展规划。对
库区回水变动区航道进行综合整治，完善
航标等助航设施，确保达到航道等级标
准。加快改扩建安康、旬阳、白河等货运
码头，配套港口装卸机械，提升港口通航
保障能力。加快推进安康港铁水联运项
目建设，发挥铁水联运优势，把安康港打
造为汉江上游的中心枢纽港。

汉江“黄金水道”的逐步畅通，必将给
汉江沿线城市带来发展新机遇，汉江水上
交通运输大通道的形成指日可待。不久
的将来，汉江千帆竞发、通江达海的繁荣
景象定会再现。

再 造“ 黄 金 水 道 ”
—— 汉江白河至丹江口复航奔涌新活力

文 / 图 杜妮娜
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